
ГАЗЕТА ОБЪЕДИНЕНИЯ ОРГАНИЗАЦИЙ ПРОФСОЮЗОВ ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ16+ (www.fnpryar.ru)

№22 (2012) 

Выходит
с 20 января 1990 г.

23 ноября 
2023 г.

Н О В О С Т И  Ф Н П Р Я Р О С Л А В С К И Е  П Р О Ф С О Ю З Ы  В Ы Р А З И Л И  С В О И 
П О Ж Е Л А Н И Я  П О  П Р О Е К Т У  Р Е Г И О Н А Л Ь Н О Г О  Б Ю Д Ж Е Т А

15 ноября в он-
л а й н - ф о р м а т е 
прошли публичные 
слушания по про-
екту регионально-
го бюджета на 2024 
год. Об основных 
параметрах главного 
финансового доку-
мента области в пря-
мом эфире говорили 
председатель Обще-
ственной палаты ре-
гиона, лидер ярос-
лавских профсоюзов 
Сергей Соловьёв и 
министр финансов 
Ярославской области 
Алексей Долгов.

Публичные слуша-
ния по бюджету не 
первый год проходят 
в открытом онлайн-
формате. – Эта площадка позволяет 
услышать мнения, актуальные пробле-
мы от жителей области, внести соответ-
ствующие рекомендации. Например, 
сейчас к нам поступают самые разные 
вопросы – и по заработной плате бюд-
жетникам, и по дорожному строитель-
ству, и по развитию туристического 
потенциала области, – прокомменти-
ровал председатель Профобъедине-
ния Сергей Соловьев.

По словам руководителя финансо-
вого ведомства Алексея Долгова, бюд-
жет региона сформирован, исходя из 
целого ряда приоритетов. В их числе 
- выполнение поручений президента, 
реализация национальных и регио-
нальных проектов, выполнение суще-
ствующих социальных обязательств, 
обеспечение инвестиционной привле-
кательности и совершествование меж-
бюджетных отношений с муниципаль-
ными образованиями.

– Размер доходов в 2024 году запла-
нирован на сумму 120,4 млрд рублей, 
расходы областного бюджета составят 
117,6 млрд рублей, – сообщил Алексей 

Долгов. – Традиционно основная часть 
расходов, а именно 54% от общей сум-
мы (63,5 млрд), пойдет на финансиро-
вание социальной сферы. На отрасли 
производственной сферы, транспорт, 
дорожное хозяйство, ЖКХ, сельское 
хозяйство запланирована треть (39,6 
млрд) от всех расходов.

Важной расходной частью бюджета 
останется финансирование националь-
ных проектов, на эти цели пойдет 11 
млрд рублей. Наиболее крупную под-
держку получат проекты «Безопасные 
и качественные дороги», «Образова-
ние», «Демография». В рамках инвести-
ционной программы на строительство 
социальных объектов будет направле-
но 2,5 млрд рублей. В том числе и на эти 
средства в регионе будет построено 
четыре школы, две из них в Ярославле, 
одна в Угличе и одна в Ярославском 
районе.

Кроме того, министр финансов со-
общил, что поддержка медицинских 
работников по улучшению жилищных 
условий в 2024 году будет продолже-
на. На эти цели предусмотрено 100 
млн рублей. Также продлевается реа-

лизация проекта по 
обеспечению паци-
ентов детского воз-
раста расходными 
материалами к систе-
мам непрерывного 
мониторинга уров-
ня глюкозы в крови. 
Средства на эти цели 
в сумме 90,3 млн ру-
блей ежегодно также 
предусмотрены в ре-
гиональном бюджете.

Свои вопросы 
представителю про-
фильного министер-
ства задали и пред-
ставители стороны 
профсоюзов. Их, в 
первую очередь, ин-
тересовали вопросы 
денежных выплат ра-
ботникам бюджетной 

сферы. В связи с тем, что с 1 января 
МРОТ увеличится до 19242 рублей, был 
задан вопрос о том, запланированы 
ли на это дополнительные денежные 
средства для бюджетных учреждений.

Вопрос об индексации заработных 
плат работникам образования посту-
пил от председателя областной орга-
низации Общероссийского профсоюза 
образования Алексея Соколова. Отве-
чая на него, Алексей Долгов напомнил, 
что с 1 августа произошло повышение 
заработной платы на 10%, для неука-
занных категорий на 5%. Кроме того, с 
1 января планируется повышение зара-
ботной платы работникам бюджетной 
сферы и сотрудникам госучреждений 
региона, которые не входят в феде-
ральные указы, на 5,4%.

Завершая обсуждение, председа-
тель Общественной палаты, лидер 
ярославских профсоюзов Сергей Со-
ловьев порекомендовал депутатскому 
корпусу принять законопроект. Рас-
смотрение проекта бюджета в первом 
чтении прошло 21 ноября.

Екатерина ТУРКИНА

С О Ц И А Л Ь Н О Е  П А Р Т Н Е Р С Т В О 
Н А  С О В Р Е М Е Н Н О М  Э Т А П Е

Всероссийский семинар-совещание профсоюзного акти-
ва и специалистов по социально-экономическим вопросам 
и социальному партнерству состоялся с 7 по 10 ноября в 
городе Сочи. Ярославскую область на нем представляли за-
ведующая отделом социально-трудовых отношений Наталья 
Филатова, председатель областной организации профсоюза 
работников здравоохранения Любовь Транова и председа-
тель ППО ПАО "Автодизель" Елена Жукова.

Семинар был посвящен актуальным проблемам развития 
социального партнерства на современном этапе, нововве-
дениям в социально-трудовой сфере и будущему профсо-
юзного движения России. Основные задачи – обмен опытом 
реализации социального партнерства членскими организа-
циями ФНПР и определение необходимых шагов для совер-
шенствования взаимодействия между профсоюзами, рабо-
тодателями и властью. В мероприятии приняли участие 100 
ведущих экспертов и представителей профсоюзов со всей 
страны.

«Особенно отрадно то, что мы встречаемся в год, который 
объявлен решением Исполкома ФНПР Годом укрепления и 
развития социального партнерства. Почему коллегиальные 
органы ФНПР выбрали именно эту тему? Потому что пар-
тнерство как альтернатива конфронтации есть определяю-
щий фактор стабильности, необходимое условие поступа-
тельного социально-экономического развития. Во-вторых, 
2023 год – год переговоров по новому Генеральному согла-
шению между общероссийскими объединениями профсо-
юзов, общероссийскими объединениями работодателей и 
Правительством РФ на 2024-2026 годы. В-третьих, за более 
чем 30-летнюю практику регулирования социально-трудо-
вых отношений, механизмов социального партнерства у нас 
накоплен колоссальный опыт, который требует осмысления 
и обобщения», — сообщила на открытии семинара замести-
тель Председателя ФНПР, ректор Академии труда и социаль-
ных отношений Нина Кузьмина.

Как отметила заместитель Председателя ФНПР, социаль-
но-трудовые отношения в принципе конфликтные, ведь 
противоречия между трудом и капиталом – непреодолимые. 
Однако механизмами социального партнерства эти противо-
речия снимаются и преодолеваются, обеспечивают поступа-
тельное развитие общества. По инициативе профсоюзов в 
2020 году в Конституцию РФ были внесены изменения – за-
креплено, что социальное партнерство является конститу-
ционной гарантией.

«Главная задача семинара – с учетом профсоюзного опыта 
выработать предложения по дальнейшей корректировке за-
конодательства о социальном партнерстве, а также внедрить 
лучшие практики в деятельность профсоюзных структур на 
различном уровне», — подчеркнул Олег Соколов, секретарь 
ФНПР, руководитель Департамента социально-трудовых от-
ношений и социального партнерства Аппарата ФНПР.

Об истории профсоюзов России и социального партнер-
ства участникам мероприятия рассказал Дмитрий Лобок, 
доцент кафедры трудового и профсоюзного права Санкт-
Петербургского гуманитарного университета профсоюзов. 
Тему о перспективах и приоритетах политического развития 
России в условиях актуальных вызовов и угроз представил 
Павел Фельдман, доцент кафедры философии и социологии 
Академии труда и социальных отношений.

В рамках семинара также обсуждалось заключение реги-
ональных соглашений о минимальной заработной плате в 
субъектах РФ, работа отраслевых комиссий по регулирова-
нию социально-трудовых отношений и развитие социального 
партнерства в Донецкой и Луганской народных республиках.

Источник: сайт ФНПР.
На фото: Н.Филатова и Л.Транова (в центре) на 

семинаре 

В  Ф О К У С Е  В Н И М А Н И Я  -  А К Т У А Л Ь Н Ы Е  П Р О Б Л Е М Ы
Уровень заработ-

ной платы, индекса-
ция пенсий работа-
ющим пенсионерам, 
сохранение социаль-
ных гарантий, кадро-
вая политика. Эти 
и другие вопросы 
обсуждались на вы-
ездном пленуме, по-
священном 105-летию 
профсоюза работни-
ков государственных 
учреждений и обще-
ственного обслужи-
вания.

Традиционно в ра-
боте пленума приня-
ли участие представи-
тели законодательной 
и исполнительной 
власти, профсоюзные лидеры.

Об основных направлениях социально-экономической 
политики и о работе над главным финансовым документом 
региона сотрудникам бюджетных организаций области рас-
сказал председатель Ярославской областной Думы Михаил 
Боровицкий.

По его словам, при принятии бюджета на будущий год не-
прикосновенными останутся те статьи, которые прямо или 
косвенно связаны с социальным кодексом, а также с обяза-
тельствами области по СВО.

Кроме того, парла-
ментарий выразил на-
дежду на то, что полу-
чится найти средства 
для участия региона в 
федеральных програм-
мах. – Мы прекрасно 
понимаем, что за счет 
этого мы реально мо-
жем что-то сделать – по-
строить школу, садик, 
дом культуры, отремон-
тировать дороги, – под-
черкнул Михаил Боро-
вицкий.

В свою очередь пред-
седатель областной ор-
ганизации профсоюза 
работников госучреж-
дений Галина Попова 
обратила внимание спи-

кера на уровень заработных плат работников отрасли, а так-
же призвала представителей всех уровней власти активнее 
поднимать вопрос по детскому кэшбеку.

Продолжая тему детства, перед профсоюзными лидерами 
выступил уполномоченный по правам ребенка в регионе, 
давний парнер профсоюза госучреждений Михаил Крупин. 
Он подчеркнул, что за последнее время детское население в 
Ярославской области выросло до 243 тысяч. Это, по мнению 
омбудсмена, говорит о том, социальная поддержка институ-
та семьи и детства сегодня работает.

Окончание на стр. 2
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Представителей пяти медицинских ди-

настий 17 ноября чествовали в областном 
Доме профсоюзов. Инициатива собрать вме-
сте несколько поколений ярославских вра-
чей принадлежит областной организации 
профсоюза работников здравоохранения.

– Мы впервые собрали медицинские ди-
настии и надеемся, что это станет доброй 
традицией. Уже сейчас понятно, что у каж-
дой медицинской семьи – своя очень ин-
тересная история. Поэтому я надеюсь, что 
итогом таких встреч станет создание элек-
тронной книги о медицинских династиях ре-
гиона, – отметила председатель отраслевой 
организации профсоюза Любовь Транова.

У каждой медицинской семьи свой пьеде-
стал почета – начиная с основоположников 
медицинских династий, нередко фронтови-
ков, и заканчивая нынешними студентами 
Ярославского медуниверситета. Если посчи-
тать, сколько лет каждая из этих семей отда-
ла любимому делу, то общая цифра прибли-
зится к полутора тысячам.

– Я рад, что такая традиция – чествование 
династий – начинается с врачей. Вы – носи-
тели самой важной и самой нужной профес-
сии. Конечно, нашу профессию во многом 
определяют наши родители, закладывая в 
нас те или иные способности, интересы. Спа-
сибо вам, что вы продолжили медицинское 
дело, остались ему верны, – поприветство-
вал гостей лидер ярославских профсоюзов 
Сергей Соловьев.

Поднимаясь на сцену, каждая семья – 
Исаевых, Фурса, Багиных, Ситниковых, Лев-
шиных – рассказывали о себе в медицине и 
о медицине в себе.

Медицинский стаж семьи Исаевых при-
ближается к двум столетиям. В роду Исае-
вых есть терапевт, эндоскопист, гинеколог, 
инфекционист, дерматолог и косметолог. У 
истоков этой медицинской династии стояли 

Тамара Анатольевна и Роберт Васильевич 
Исаевы. Глава семейства в разные годы воз-
главлял медицинские учреждения региона. 
А его супруга много лет принимала роды у 
молодых ярославн, а затем руководила ги-
некологическим отделением родильного 
дома. Продолжили семейное дело еще два 
поколения Исаевых.

О династии Фурса гостям праздника рас-
сказала студентка I курса медицинского 
университета Екатерина Соленникова. За-
кончив альма-матер ярославских врачей, 
Екатерина будет представителем четвертого 
поколения Фурса. В ее роду - исследователи 
лекарственных трав, оперирующие хирурги, 
офтальмологи, врачи скорой помощи, не-
вропатологи. Одна из бабушек Екатерины 
всю войну прошла медицинской сестрой, 
принимала участие в хирургических опера-
циях.

Три поколения династии Багиных берут 

свое начало в Углич-
ском районе, именно 
здесь начали свой про-
фессиональный путь 
Евгения Сергеевна и 
Сергей Акимович Ба-
гины. Сейчас семей-
ное дело продолжают 
их дети и внук. Общий 
медицинский стаж се-
мейства Багиных при-
ближается к 200 годам. 
Багин Андрей Сергее-
вич с 1983 года - врач 
анестезиолог-реани-
матолог Угличской 
ЦРБ. Багина Любовь 
Сергеевна сейчас тру-
дится главным врачом 
санатория "Углич".

Династия Левшиных 

хорошо известна ярославцам. Четыре поко-
ления врачебной династии включают в себя 
25 человек, первые из которых стали врача-
ми в послевоенные годы. Сейчас медицин-
ская династия Левшиных включает 17 специ-
альностей, один из которых имеет почетное 
звание «Заслуженный врач РФ» и медаль ор-
дена «За заслуги перед отечеством» II степе-
ни, шестеро награждены значком «Отличник 
здравоохранения», четверо – кандидаты ме-
дицинских наук, одиннадцать – врачи выс-
шей и первой квалификационной категорий.

Весомым стажем как медицинского, так и 
профсоюзного членства может похвастаться 
семья Ситников. В династии – пять врачей, 
их общий медицинский стаж приближается к 
столетию. Иван Германович возглавляет ка-
федру инфекционных болезней ЯГМУ, а Еле-
на Павловна заведует кафедрой педиатрии. 
На двоих у них четыре диссертации, 12 под-
готовленных кандидатов медицинских наук.

Екатерина ТУРКИНА

Окончание. Начало на стр. 1
О ключевых направлениях деятельности отрас-

левого профсоюза участникам пленума рассказала 
председатель областной организации профсоюза ра-
ботников госучреждений Галина Попова. Так, в числе 
приоритетных задач, по мнению профлидера, остается 
санаторно-курортное направление, обучение членов 
профсоюза, кадровая политика в отношении молодых 
работников, развитие социального партнерства и ох-
рана труда.

Особый акцент профлидер сделала на необходимо-
сти индексации пенсий работающим пенсионерам. – 
Закон должен действовать равнозначно для всех. Если 
человек достиг пенсионного возраста, надо сделать 
этот перерасчет, – подчеркнула она.

Эту позицию разделил и председатель Объедине-
ния организаций профсоюзов Ярославской области 
Сергей Соловьев. – На наш взгляд, это ярчайшая не-
справедливость, когда люди, которые заработали свои 
пенсии и продолжают трудиться, сполна не получают 
свои пенсионные выплаты. Надеюсь, что этот вопрос в 
ближайшее время все-таки сдвинется с места, – уверен 
профлидер.

Как отметил Сергей Соловьев, в центре внимания 
профсоюзов по-прежнему остается вопрос минималь-
ного размера оплаты труда. Профлидер напомнил, что 
с 1 января МРОТ будет составлять 19242 рубля. – Про-
фсоюзы всегда выступали за то, чтобы минимальный 
размер оплаты труда был выше, чем он есть фактиче-
ски. Чем выше эта планка, тем меньше возможностей 
для серых схем, тем больше отчислений идет в соци-
альный фонд, а значит больше социальных гарантий 
для людей, – подчеркнул он.

Кроме того, профлидер поблагодарил все профсо-
юзные организации отрасли за ту помощь, которую 
они оказывают участникам специальной военной опе-
рации.

Екатерина ТУРКИНА

К О М А Н Д А ,  К О Т О Р А Я  Р А Б О Т А Е Т  Н А  Р Е З У Л Ь Т А Т
В ноябре исполняется 55 лет про-

фсоюзной организации конструкторско-
го бюро «Луч». Все это время профком 
вместе с цеховыми комитетами является 
своеобразной «точкой опоры» для работ-
ников предприятия. Сюда приходят по 
самым разным вопросам – профессио-
нальным и житейским.

Первым председателем профсоюзной 
организации стал Юрий Александрович 
Носков. Он руководит ею четыре важных 
года. Именно в этот период организация 
набирает силу, и, как показало время,  
крепко  встает на «профсоюзные» рель-
сы. 

В числе ключевых задач профсоюзной 
организации – формирование коллек-
тивного договора, вопросы оплаты и ох-
раны труда, организация общественного 
питания, распределение жилья, мест в 
детские сады, санаторных путевок и пу-
тевок в детские оздоровительные лагеря. 

Конечно, все эти возможности стали 
доступны благодаря, в том числе, и раз-
витию самого предприятия. В 70-ые годы 
конструкторское бюро формирует во-
круг себя масштабную социальную ин-
фраструктуру. Строится жилье, детский 
комбинат, пионерский лагерь, база от-
дыха. 

Можно себе представить, сколько 
переживаний и хлопот возникало при 
распределении жилья. И именно про-
фсоюзный комитет держал этот «прият-
ный» удар. После сдачи каждого дома на 
стендах появлялись списки с фамилиями 
счастливчиков-новоселов. 

Тогда же,  в начале 70-х, по инициативе 
директора КБ и председателя профкома 
строятся оздоровительные центры для 
работников и их детей. Так появляются 
пионерский лагерь «Альтаир» и база от-
дыха «Коприно».   Несколько десятилетий 

лагерь и 
база с лих-
вой выпол-
няли свои 
о з до р о в и -
т е л ь н ы е 
ф у н к ц и и . 
Разумеется, 
помогал им 
в этом, кон-
тролировал 
и распреде-
лял путевки 
профсоюз-
ный коми-
тет.  

К с т а -
ти, темпы 
р а з в и т и я 
предприятия и тогда во многом зада-
вались самими работниками.  С подачи 
профсоюзного комитета коллектив КБ 
участвовал во всех видах трудовых со-
ревнований. Производительность труда 
и культура производства были выведены 
на высочайший уровень. Все работники 
были мобилизованы на укрепление эко-
номического положения предприятия, 
так как понимали, что от этого зависит 
их материальное и социальное благопо-
лучие. 

В непростой период 90-х годов про-
фсоюзный комитет возглавляла Лидия 
Федоровна Лебедева. На посту председа-
теля профкома она проработала 19 лет.  
Вместе со всей страной коллектив пред-
приятия, профсоюзная организация шли 
вперед и решали новые задачи.

Спустя половину века 
профсоюзная организа-
ция КБ «Луч» продолжа-
ет заботиться о матери-
альном и социальном 
благополучии членов 
профсоюза. Работа в про-
фсоюзном комитете ве-
дется по пяти основным 
направлениям, в числе 
которых социальные га-
рантии, молодежная по-
литика, правозащитная 
деятельность, организа-
ционно-массовая и ин-
формационная составля-
ющие и охрана труда.

Одной из ключевых 
сейчас является комиссия по экономиче-
ским вопросам и правозащитной работе. 
Ее основная функция – оценка и контроль 
политики предприятия в области оплаты 
труда работников.  Не менее значимой на 

производстве считается и комиссия по 
охране труда. В зоне ее ответственности   
– разработка программы по  предупреж-
дению производственного травматизма, 
проведение проверок условий труда, вы-
дача спецодежды.

Молодых специалистов на предпри-
ятии курирует комиссия по работе с мо-
лодежью. Благодаря  ей в коллективном 
договоре в 2009 году появился молодеж-
ный раздел.  Сейчас молодежная полити-
ка в конструкторском бюро направлена 
на развитие профессиональных и интел-
лектуальных качеств, пропаганду здоро-
вого образа жизни и сплочение коллек-
тива.       

Несмотря на разницу социального и 
экономического контекста, как и 55 лет 
назад, главная задача профкома – защита 
прав и интересов работников.  На пред-
приятии действует коллективный дого-
вор, в котором предусмотрен основной 
пакет льгот. Конечно, главной действую-
щей силой всего конструкторского бюро 
и профсоюзной организации остаются 
люди. Команда, которая, как и их предше-
ственники, работает на результат.  

Накануне юбилея профсоюзной ор-
ганизации 15 самых активных ее пред-
ставителей – за работу в  комиссиях про-
фкома, защиту социально-трудовых прав 
и участие в организации, подготовке и 
проведении профсоюзных мероприятий 
– представлены к наградам различного 
уровня.

Екатерина ТУРКИНА
На верхней фотографии: в центре 

- Лидия Лебедева (председатель ППО с 
1991 по 2010 гг.), первый слева - Владимир  
Виноградов (председатель ППО с  2010 по 
2020 гг.).

На нижней: члены действующего 
профкома.
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57 лет в конструкторском 
бюро «Луч» трудится Влади-
мир Иванович Наумов. Про-
мышленный Рыбинск для 
него - родной город, здесь 
он родился, пережил войну, 
получил образование и ос-
воил профессию. – Мы жили 
в доме на пересечении улиц 
Герцена и Пушкина. Во время 
Великой Отечественной во-
йны, когда немцы бомбили 
город, мы прятались в подва-
лах этого дома, – вспоминает 
Владимир Иванович. 

 Общее образование ма-
ленький Володя начал по-
лучать в мужской гимназии 
№1, располагавшейся тогда 
на улице Крестовая. Позже, 
в 1954 году, когда обучение 
мальчиков и девочек стало 
общим, его перевели  побли-
же к дому – в бывшую жен-
скую гимназию №3. Окончив 

школу, молодой человек по-
ступил в училище при Ярос-
лавском радиозаводе. Здесь 
он и вступил в профсоюзные 
ряды. 

Практику студент Вла-
димир Наумов проходит 
в конструкторском бюро 
«Луч», сюда он попадает по 
распределению. В 60-ые 
годы КБ «Луч» еще входит в 
состав Рыбинского завода 
приборостроения.  – Ко мне 
в наставники приставили 
ведущего инженера Ивана 
Степановича Шалагина. Он 
многому меня научил, – рас-
сказывает Владимир Ивано-
вич. 

После окончания практи-
ки Владимир Наумов остается 
работать техником в лабора-
тории. Через год он получает 
должность старшего техника, 

а затем переходит в цех регу-
лировщиком пятого разряда. 
Сейчас Владимир Иванович 
трудится регулировщиком 
радиоэлектронной аппарату-
ры и приборов 6 разряда. 

– Главное - выполнять 
свою работу и поставленные 
задачи, а там будут и резуль-
таты. Конечно, самым глав-
ным своим достижением я 
считаю то, что все эти годы 
помогаю обороне страны, 
– признается Владимир Ива-
нович. 

Для своих молодых коллег 
Владимир Наумов - настоя-
щий профессионал своего 
дела, «старая школа». Они 
же для него – активные и це-
леустремленные. – Желание 
работать и саморазвиваться 
у них точно присутствует, а 
знания обязательно придут с 

опытом, – считает Владимир 
Иванович. 

Наверное, как нельзя луч-
ше человека характеризуют 
его коллеги и соратники. По-
этому за этой оценкой мы об-
ратились к начальнику лабо-
ратории настройки КБ «Луч» 
Ивану Тимонину. 

–  Владимир Иванович - не 
только опытный и грамотный 
специалист, но и очень от-
зывчивый и доброжелатель-
ный человек. Всегда придет 
на помощь молодым специ-
алистам, как советом, так 
и делом. А в свой 81 год он 
даст фору любому из нас в 
настольном теннисе. Всем бы 
столько энергии и здоровья 
в таком возрасте, – говорит 
Иван Тимонин. 

Екатерина ТУРКИНА

С П А С Е Н Н Ы Й  Г Е Р Ц Е Н О М  И  П У Ш К И Н Ы М

15 ноября  в Доме профсоюзов прошло  заседа-
ние Ярославского областного совета Профрадио-
электрона. 

С информацией о практике работы профсо-
юзных комитетов первичных профорганизаций 
Ярославского радиозавода, Рыбинского завода 
приборостроения и конструкторского бюро «Луч» 
по контролю за выполнением работодателями 
законодательства по вопросам охраны труда вы-

ступили лидеры профсоюзных орга-
низаций.   

Главный технический инспектор 
труда Объединения организаций 
профсоюзов Ярославской области 
Леонид Патрикеев  поделился ин-
формацией об изменениях в законо-
дательстве, а также подчеркнул важ-
ность работы уполномоченных от 
профсоюза по охране труда.

Кроме того, в рамках заседания 
председатель  областного совета 
профсоюза  Алевтина Мухина пред-
ставила анализ выполнения поста-
новлений областного совета Профсо-
юза  комиссиями областного совета и 
профсоюзными комитетами первич-
ных профсоюзных организаций.  

В завершение заседания областной совет при-
нял решение о проведении  в 2024 году областно-
го отраслевого конкурса «ПрофМистер», а также о 
награждении членов профсоюза, работников АО 
«Конструкторское бюро «Луч» в связи с 55-летием 
профсоюзной организации.  

Алевтина МУХИНА

15 ноября Ярославская городская 
организация профсоюза работников 
образования закончила образователь-
ный процесс этого года масштабным 
семинаром. Его участниками стали 210 
профсоюзных лидеров – председате-
лей первичных профорганизаций школ, 
детских садов, учреждений дополни-
тельного образования города Ярослав-
ля.

Ключевой темой семинара был во-
прос о переходе первичек, всей город-
ской организации на автоматизирован-
ную информационную систему.

- Принято решение о введении элек-
тронного документооборота, электрон-
ной отчестности, мы его сейчас реа-
лизуем, - комментирует председатель 
городской организации профсоюза 
Нариман Дженишаев. - На семинаре 
лидеры первичек получили подробные 
разъяснения по применению цифровых 
технологий в статистической отчет-
ности. Прошло несколько дней после 
семинара, и наши председатели уже ак-
тивно предоставляют информационно-
аналитический материал в программе 
1С. 

Оживление и вопросы в зале вызвал 
второй вопрос повестки дня, связанный 
с решением губернатора о повышении 
заработной платы работникам бюджет-
ной сферы с 1 августа 2023 г. Нариман 
Мамедович заверил коллег, что в остав-
шиеся дни ноября и в декабре выплаты 

будут продолжены. А с 1 января 2024 г. 
должны быть реализованы дальнейшие 
шаги по повышению заработной платы. 

Ярославская городская организация 
профсоюза работников образования 
продолжит оказывать помощь участни-
кам СВО. Такое решение было принято 
единогласно всеми участниками меро-
приятия. На необходимое оборудова-
ние, инструменты для ребят войсковой 
части №83497 в Шевелюхе, отправляю-
щихся в командировки в зону СВО, бу-
дет перечислено 300 тыс. руб. 

Более того, на семинаре под-
вели итоги большой мотиваци-
онной акции, которая проводит-
ся уже второй год, - «Отличный 
месяц для вступления в про-
фсоюз». В этом году месячник 
продлился с 1 по 30 сентября. 
В рамках мероприятия предсе-
датели первичек напрямую об-
ратили внимание на повышение 
профсоюзного членства. – Наша 
общая задача - чтобы каждая 
первичная профсоюзная орга-
низация была более представи-
тельной, охватывала большее 
количество работников, в пер-
вую очередь, в интересах их са-
мих, – уточнил профлидер. 

Результаты месячника обна-
дежили: 467 человек вступили в 
сентябре в профсоюз. В средних 
школах №68 и 77, в центре дет-
ского творчества "Юность" про-
фсоюзное членство выросло на 
14 человек, в детском саду №68 
- на 13. 

- Поводя итоги акции, мы 
остановились на цифре "5", - 

рассказывает Нариман Дженишаев. - 
Все председатели, у которых первички 
выросли больше, чем на 5 человек, бу-
дут отмечены. А таких первичных про-
фсоюзных организаций 29.

На семинаре за активную работу по 
увеличению профсоюзного членства 
председателям первичек были вручены 
благодарственные письма и денежные 
премии.

По словам профлидера, важно не 
только успешно закончить этот год по 
статистическим показателям, но и вы-
полнить все намеченные планы. А за-
кончится год заседанием президиума и 
творческим фестивалем, которые прой-
дут 7 декабря. 

Нина СОРОКИНА

 Н А С  С Т А Л О  Б О Л Ь Ш Е

 П У Т Ь  К  Б Е З О П А С Н О С Т И

 Н О В О С Т И  П Е Р В И Ч К И
15 ноября в Некоузской библиотеке им. А. Су-

хово-Кобылина состоялось отчетно-перевыбор-
ное собрание первичной профсоюзной органи-
зации, на котором выбран новый председатель 
Анна Щетникова. Соколова Нина Афанасьевна, 
предыдущий председатель первичной профсо-
юзной организации, ушла на заслуженный отдых. 
За верность профсоюзному движению и от-
ветственное отношение к исполнению этой 
общественной работы Нина Афанасьевна 
представлена к награждению Почетной гра-
мотой ФНПР.

Собрание вела Марина Крылова, предсе-
датель Ярославской областной организации 
Общероссийского профсоюза работников 
культуры, на вопросы членов профсоюза 
библиотеки ответил главный правовой ин-
спектор Объединения профсоюзов области 
Александр Малыгин.

В рамках месячника профсоюзного об-
разования Крылова Марина Владимировна 
и Малыгин Александр Валерьевич встрети-
лись с представителями учреждений куль-

туры и туристического бизнеса г. Мышкина. Тема 
встречи - мотивация профсоюзного членства, а 
встреча была организована председателем Мыш-
кинского межотраслевого координационного со-
вета Смирновой Мариной Александровной в Опо-
чининской библиотеке.

Марина КРЫЛОВА

В  Г О С Т Я Х  У  " Г О Л О С А  П Р О Ф С О Ю З О В "

Во время каникул ребята, занимающиеся в 
школьных пресс-центрах, побывали в редакции 
газеты «Голос профсоюзов». Экскурсия была ор-
ганизована в рамках «Недели школьной прессы», 

которая сейчас проходит в город-
ском Дворце пионеров.

Будущие журналисты и дизай-
неры познакомились с тем, как 
верстается и распространяется 
профсоюзная газета, узнали, какие 
существуют рубрики, как работает 
типография и как готовятся к пе-
чати материалы. Обо всем этом им 
рассказала главный редактор «Го-
лоса профсоюзов» Нина Сорокина.

Кроме того, ребята побывали в 
музее ярославских профсоюзов. 
Здесь они увидели первое профсо-
юзное печатное издание, совет-
ские журналы «Мурзилка», «Кре-
стьянка», «Работница», «Здоровье».

Завершилась «Неделя школь-
ной прессы» медиаконкурсом. Ре-
бята в подгруппах подготовили не-

сколько разножанровых публикаций.

Екатерина ТУРКИНА
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Д И С К О Н Т Н А Я  П Р О Г Р А М М А 
П Р О Ф С О Ю З О В

Скидка на единичное (одной области) МРТ- исследование 
для членов профсоюза, членов их семей по профсоюзной 

дисконтной карте - 25%.

СОРЕВНОВАНИЯ 
«ЧЕЛОВЕК ИДУЩИЙ»

Проблема с квалифицированными 
кадрами актуальна сейчас для многих 
предприятий региона. Новый подход к 
подготовке персонала демонстрирует 
сегодня Ярославский радиозавод. Там 
решили готовить будущих работни-
ков непосредственно на месте. Новое 
предложение по трудоустройству для 
студентов вызвало интерес и уже при-

несло первые результаты. 
Осенью руководители предприятия 

встретились с будущими выпускника-
ми профильного образовательного 
заведения – Ярославского техникума 
радиоэлектроники и телекоммуника-
ций. Учащимся рассказали о текущей 
деятельности завода, перспективах 
развития в качестве базового пред-
приятия космического приборостро-
ения и предложили начать свою про-
фессиональную карьеру уже сейчас, 
не дожидаясь окончания техникума, на 
особых условиях. Речь идет о совме-
щении учебы и работы на неполную 
ставку.  

– Ярославский радиозавод сегодня 
активно развивается, сформирован 

портфель контрактов на 2024-2025 
годы, обеспечивающих загрузку заво-
да, и мы с нетерпением ждем будущих 
выпускников на нашем предприятии, 
– рассказал Александр Сашов, гене-
ральный директор АО «Ярославский 
радиозавод».   –  Основное предложе-
ние – это совмещение работы с учебой, 
без отрыва от нее, при необходимости 

коррекция образовательной програм-
мы, дополнительное обучение за счет 
завода и максимально оперативное 
вовлечение ребят в производствен-
ный процесс. 

Адаптационный период – три меся-
ца. За каждым студентом мы закрепля-
ем наставника, регулярно будем про-
водить анкетирование  для того, чтобы 
в течение этого времени  учащиеся по-
лучили максимальный опыт и успеш-
но применяли полученные знания в 
повседневной работе. Первые три ме-
сяца мы платим фиксированную зара-
ботную плату, после этого проводится 
аттестация и принимается решение 
о переводе студента-стажера на по-
стоянное рабочее место со сдельной 

оплатой труда, при которой уровень 
вознаграждения будет зависеть от са-
мого работника. 

Главное, что получают студенты при 
трудоустройстве на радиозавод, – это 
уверенность, стабильность и возмож-
ность планировать свою жизнь на мно-
гие годы вперед. С первого дня работы 
они могут пользоваться всеми мерами 
социальной поддержки, действующи-
ми на предприятии: системой ДМС, а 
также выплатами и компенсациями, 
предусмотренными Коллективным до-
говором, получают отсрочку от службы 
в армии и право поступления в вузы по 
целевому направлению вне конкурса 
(если учатся в среднем специальном 
учреждении). 

Александр Сашов рассказал и о дру-
гом аспекте работы.  ЯРЗ теперь входит 
в холдинг «Российские космические 
системы» Госкорпорации «Роскосмос», 
а значит, молодые работники будут ча-
стью огромного коллектива со своей 
системой корпоративного обучения и 
единых стандартов, в том числе в от-
ношении заработной платы и социаль-
ного обеспечения. Смогут участвовать 
в молодежных, спортивных и культур-
ных корпоративных мероприятиях.  

С начала учебного года уже 18 сту-
дентов ЯрТРТ воспользовались новым 
предложением и приступили к работе 
на радиозаводе. Эту практику пред-
приятие планирует распространить 
и на другие учебные заведения – тех-
никумы и вузы Ярославской области. 
Студентов приглашают не только на 
рабочие должности: востребованы 
конструкторы, инженеры и другие спе-
циалисты, заинтересованные в том, 
чтобы строить свою профессиональ-
ную карьеру в рамках крупнейшей го-
скорпорации России.  

Елена МЯКИНА, пресс-секретарь
АО "Ярославский радиозавод"

У Ч И С Ь  И  Р А Б О Т А Й !

М И Р  Н О В Ы Х  З Н А Н И Й
За окном холод, дождь и слякоть 

– самое время с головой окунуться 
в мир новых знаний и умений!  Осен-
няя пора идеально подходит для 
посещения курсов повышения ква-
лификации или учебного семинара, 
которые не только помогут с пользой 
провести время, но и укрепят уве-
ренность в себе. 

На один из таких обучающих семи-
наров собрал лидеров цеховых про-
фсоюзных комитетов председатель 
первичной профсоюзной организа-
ции «Сатурн» ПРОФАВИА Соловьёв 
Алексей Николаевич, чтобы послу-
шать профессора РАНХиГС, дирек-
тора Национальной Школы Лидеров 
«Журавли» Иванова Александра Ми-
хайловича.

Семинар был построен на осно-
ве трёх принципов диалектики, без 
которых невозможно понять законы развития общества: 
единства противоположностей, перехода количественных 
изменений в качественные и отрицании отрицания. Хотя мы 
и изучали их на уроках философии, но никогда не задумыва-
лись о практическом применении. А ведь диалектика – это 
искусство вести дискуссии и споры, в которых, как известно, 
рождается истина. Равновесие между обязанностями и пра-
вами заключается в том, что только принятие одних пред-
полагает появление других. Например, взаимоотношения 
между учителем и учеником, работником и работодателем, 
начальником и подчиненным, профсоюзом и его членами 
– права и обязанности тесно связаны. В профсоюзе нельзя 
иметь только права, не выполняя своих обязанностей: если 
вы хотите реализовать права, необходимо выполнять хотя 
бы минимальные обязанности – участвовать в жизни про-
фсоюза, платить взносы, интересоваться общественной жиз-
нью коллектива.

Вторая часть семинара была посвящена работе со стрес-
сом. Стресс – это эмоция, реакция на внешний раздражитель, 
независимо от того положительный или отрицательный за-
ряд он несёт. В любой стрессовой ситуации есть ожидания 
человека и реальность, и чем больше разница между ними, 
тем сильнее стресс. Для оценки уровня стресса использо-
валась специальная шкала от -100 до +100. Где минусы – это 

материальные и человеческие потери, а плюсы – приобрете-
ния.  Участники семинара должны были самостоятельно оце-
нить и разместить различные жизненные ситуации на этой 
шкале, чтобы в случае возникновения стресса быстро опре-
делить его уровень, снизить негативное влияние на свое здо-
ровье и принять правильное решение.

В заключительной части обсуждалась тема конфликтов. 
Конфликт – это любые разногласия, которые возникают, ког-
да у людей разные интересы, ценности и цели. Мы учились 
не только слышать и понимать противоположную позицию, 
но и пытаться смотреть на конфликт со стороны. Анализируя 
ситуацию с разных точек зрения, можно быстро понять на-
стоящую причину конфликта и найти пути выхода.

В завершении семинара было проведено практическое за-
нятие, где каждый мог испытать себя в разных конфликтных 
ситуациях, научиться выдерживать паузы, задавать открытые 
вопросы и находить нужные ответы. Мы активно обсуждали 
самые актуальные вопросы и даже не заметили, как пролетел 
день. Знания и навыки, которые мы приобрели, непременно 
станут эффективным инструментом в нашей профессиональ-
ной деятельности для решения различных задач, а новые 
впечатления от процесса обучения внесут свой позитивный 
вклад в преодоление осенней депрессии.

Елена УШАКОВА, председатель цеховой профсоюзной 
организации ППОО «Сатурн» ПРОФАВИА

В дисконтной программе Объединения 
организаций профсоюзов области - 

новые партнеры. 
Подробности - на нашем сайте fnpryar.ru.

З О Л О Т О Е  И М Я  В Ы С Ш Е Й 
Ш К О Л Ы :  Т А М А Р О В А 
Р А И С А  В А С И Л Ь Е В Н А

Коллектив Ярославского ГАУ сердечно поздравляет Тама-
рову Раису Васильевну, доктора сельскохозяйственных наук, 
профессора, заслуженного работника сельского хозяйства с 
победой во Всероссийском конкурсе «Золотые Имена Высшей 
Школы» по номинации «За преданность профессии и продол-
жение традиций российской высшей школы».

В этом году Раиса Васильевна отмечает 50-летний юбилей 
научно-педагогической деятельности. За труд она неодно-
кратно награждалась дипломами и почетными грамотами 
разного уровня, в том числе Министерства сельского хозяй-
ства РФ, а также государственной наградой - медалью за пре-
образование Нечерноземья и почетным знаком Губернатора 
Ярославской области «За заслуги в науке».

Раиса Васильевна - одна из тех, кто начинал работу над 
созданием уникального нового типа «Михайловский» ярос-
лавской породы крупного рогатого скота. Этой работе Р.В. Та-
марова посвятила почти 30 лет – сначала как сотрудник ОПХ 
"Михайловское", а затем как научный сотрудник Ярославского 
НИИ животноводства и кормопроизводства.

 С 2000 года по настоящее время Р.В. Тамарова работает в  
ярославском аграрном вузе, кроме педагогической нагрузки 
регулярно готовит дипломников к защите ВКР (более 100 че-
ловек за годы работы), в течение 13 лет работала заведующей 
кафедрой биологии и ветеринарии, реорганизованной затем 
в кафедру ветеринарно-санитарной экспертизы. 

И в настоящее время Раиса Васильевна продолжает зани-
маться научной работой, является руководителем научной 
школы на факультете ветеринарии и зоотехнии Ярославского 
ГАУ, ведет работу с аспирантами. Под ее руководством 8 чело-
век получили ученые степени кандидатов наук. 

 Поздравляем Раису Васильевну с признанием ее высоких 
заслуг перед отечественной наукой и высшей школой! Жела-
ем здоровья и долгого плодотворного труда!


